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Protokoll                                                                             Samtgemeinde Jümme 
 
über die Sitzung des Samtgemeinderates (SGR-J-25-2020) am Dienstag, 
08.12.2020,Samtgemeindeverwaltung, Rathausring 8-12, 26849 Filsum. 
 
Beginn: 19:00 Uhr, Ende: 20:49 Uhr 

 

Anwesenheit: 
 

Mitglieder 
Herr Johann Boelsen    
Herr Franz-Gerhard Brakenhoff    
Herr Gerhard Bruns    
Herr Jörg Busboom    
Herr Udo Dänekas    
Herr Uwe Fecht    
Frau Erika Focken    
Herr Bernhard Gathen    
Herr Tjarko Grünefeld    
Herr Harald Grüter    
Herr Johann Hasselder    
Herr Gunnar Hein    
Herr Rainer Jürgens    
Herr Carsten Jütting    
Herr Karl Martens   bis einschließlich TOP 15 anwesend. 
Herr Friedrich Möller    
Herr Christian Tuitjer    
Frau Christa van Rüschen    

Von der Verwaltung 
Frau Astrid Collmann    

Gäste 
Herr Jan Kaymer   bis einschließlich TOP 7 anwesend.  
Herr Harald Schirrmann    
Herr Gerold Zwick   
Herr Heinz Feldmann 

bis einschließlich TOP 7 anwesend.  

 
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 
 1. Eröffnung der Sitzung   
 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfä-

higkeit   
 3. Feststellung der Tagesordnung   
 4. Genehmigung des Protokolls vom 29.10.2020   
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 5. Bericht des Samtgemeindebürgermeisters über wichtige Angele-
genheiten der Samtgemeinde und über wichtige Beschlüsse des 
Samtgemeindeausschusses   

 6. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
 7. Beratung und Beschluss über einen Antrag vom Burgverein Stick-

hausen vom 16.11.2020 DS-J-16-0402 
 8. Beratung und Beschluss über eine Neufassung der Satzung über die 

Erhebung von Verwaltungskosten im eigenen Wirkungskreis (Ver-
waltungskostensatzung) der Samtgemeinde Jümme DS-J-16-0318/1 

 9. Beratung und Beschluss über eine Verlängerung der Übergangsfrist 
des § 2 b UStG für juristische Personen des öffentlichen Rechts bis 
31.12.2022 DS-J-16-0396 

 10. Sachstand Feuerwehrhaus Lammertsfehn   
 11. Beratung und Beschluss über die Vergabe TLF 4000 für die Feuer-

wehr Filsum DS-J-16-0385 
 12. Beratung und Beschluss über die Anschaffung eines Feuerwehr-

fahrzeuges Amdorf/Neuburg - Beauftragung der KWL DS-J-16-0400 
 13. Erörterung Sachstand Sanierung Feuerwehrhaus Detern-Velde-

Stickhausen   
 14. Beratung und Beschluss über das Feuerwehrbudget 2021 DS-J-16-

0399 
 15. Beratung und Beschluss über weitere Anschaffungen gemäß des 

Feuerwehrbedarfsplan DS-J-16-0401 
 16. Beratung und Beschluss über die überplanmäßige Aufwendung im 

Bereich des Klärwerkes DS-J-16-0404 
 17. Beratung und Beschluss über Verlängerung der FKU Förderung DS-

J-16-0405 
 18. Beratung und Beschluss über den Antrag auf Unterstützung bei der 

Finanzierung des Schutzengelhauses DS-J-16-0407 
 19. Beratung und Beschluss über die Vergabe der Bauarbeiten Fried-

hofskapellen DS-J-16-0408 
 20. Anträge und Anfragen   
 21. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
 22. Schließung der Sitzung   

Zu den Tagesordnungspunkten: 

Öffentlicher Teil 

1. Eröffnung der Sitzung   
  

Der Vorsitzende Gerhard Bruns eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden.  

 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit   
  

Die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit werden festgestellt.  

 
3. Feststellung der Tagesordnung   
  

Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Fassung einstimmig festgestellt.  
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4. Genehmigung des Protokolls vom 29.10.2020   
  

Das Protokoll der Sitzung vom 29.10.2020 wird einstimmig genehmigt.  

 
5. Bericht des Samtgemeindebürgermeisters über wichtige Angelegenheiten der 

Samtgemeinde und über wichtige Beschlüsse des Samtgemeindeausschusses   
  

Samtgemeindebürgermeister Boelsen berichtet über Folgendes:  
 

 Dem Antrag auf Bezuschussung des Lesenest Filsum ist zugestimmt worden.  
 

 Die Storchenroute ist fertig. Das ArL hat letztendlich weniger Geld genehmigt als 
angenommen, die Kosten für die Storchenroute sind jedoch auch geringer aus-
gefallen.  
Das Fernglas beim Aussichtsturm in Nortmoor ist dem Vandalismus zum Opfer 
gefallen, leider gibt es bisher noch keine Erkenntnisse zu den Verursachern. 
Herr Groen, der ein Storchennest für Nortmoor anfertigen wollte, kann dieses 
derzeit krankheitsbedingt nicht umsetzen. Stattdessen konnten Mitarbeiter des 
Bauhofes ein von ihm bereits gefertigtes Nest bei der Familie Eiklenborg in 
Logabirum abholen. Dieses Nest soll zum nächsten Frühjahr aufgestellt werden.  
Bei der Storchenstation in Nortmoor (Standort Bäckerei Behmann) können Kin-
der, die die Route gefahren sind, sich eine Bauanleitung für einen Nistkasten 
mitnehmen. Der Kasten für die Bauanleitungen wird noch vom Bauamt gefertigt. 

 

 Die Schulen sind nach wie vor ohne funktionierenden Breitbandanschluss, da die 
Verhandlungen mit der EWE über Kosten noch nicht abgeschlossen sind. Aktuell 
prüft die EWE, ob ein 10 mbit Anschluss die Voraussetzungen des Digitalpakts 
erfüllt. …Gunnar Hein äußert sich sowohl als Schulleiter als auch als Ratsherr zu 
dieser Situation und erklärt, dass die Kommunikation mit der EWE mangelhaft 
ist, dass bereits das 2. Planungsbüro einen 10 mbit Anschluss nicht für ausrei-
chend hält und dass sich mehr Unterstützung vom Landkreis Leer gewünscht 
wird.  

 

 Herr Torsten Sissingh, der die letzten Jahre für die Pflege der Grünanlage beim 
Rathaus zuständig war, ist verabschiedet worden. 

 

 Die Verabschiedung von Johanne Bruns und Frerich Kosuch findet am 
11.12.2020 statt.  

 

 Das Rathaus ist für den Publikumsverkehr geschlossen, die Bürgerinnen und 
Bürger können nach Terminabsprache zu den jeweiligen Sachbearbeitern.  

 

 Für die Zeit vom 23.12.2020 bis 03.01.2021 ist das Rathaus auf Empfehlung des 
NSGB und nach Rücksprache mit dem Personalrat geschlossen. Die Mitarbeiter 
können für diese Zeit ihren Urlaub, auch aus dem neuen Jahr in Anspruch neh-
men. Es kann jedoch auch gearbeitet werden, dieses bleibt den Mitarbeitern 
selbst überlassen.   

 
6. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
  

Es ergehen keine Fragen aus den Reihen der Einwohner.  
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7. Beratung und Beschluss über einen Antrag vom Burgverein Stickhausen vom 
16.11.2020 DS-J-16-0402 

  
Der 1.Vorsitzende des Burgvereins Jan Kaymer sowie der 2. Vorsitzende Heinz Feld-
mann sind in der Sitzung zugegen und berichten über den Verein, der im Juli 2019 ge-
gründet wurde und mittlerweile aus 100 Mitgliedern besteht. Sie berichten von den vie-
len positiven Resonanzen über den Kauf der Burg durch die Samtgemeinde Jümme 
aber auch zu den bisherigen Restaurierungen. 
Es wird das Konzept für das Museum, welches voraussichtlich im Spätsommer 2021 
eröffnet werden soll, vorgestellt.  
 
Ratsvorsitzender Bruns bedankt sich bei Herrn Kaymer und Herrn Feldmann, wünscht 
dem Verein alles Gute und geht zu dem Tagesordnungspunkt über. Der Samtgemeinde-
rat beschließt einstimmig, den Burgverein Stickhausen mit 1.000,- € zu unterstützen.      

 
8. Beratung und Beschluss über eine Neufassung der Satzung über die Erhebung 

von Verwaltungskosten im eigenen Wirkungskreis (Verwaltungskostensatzung) 
der Samtgemeinde Jümme DS-J-16-0318/1 

  
Der Samtgemeinderat beschließt einstimmig die „Satzung über die Erhebung von Ver-
waltungskosten im eigenen Wirkungskreis (Verwaltungskostensatzung) der Samtge-
meinde Jümme“ gemäß Entwurf zu ändern.   

 
9. Beratung und Beschluss über eine Verlängerung der Übergangsfrist des § 2 b 

UStG für juristische Personen des öffentlichen Rechts bis 31.12.2022 DS-J-16-
0396 

  
Die Inanspruchnahme der Möglichkeit auf Verlängerung der Übergangsfrist des § 2 b 
UStG für juristische Personen des öffentlichen Rechts bis zum 31.12.2022 wird ein-
stimmig vom Samtgemeinderat beschlossen.  

 
10. Sachstand Feuerwehrhaus Lammertsfehn   
  

Gerhard Bruns teilt mit, dass das Feuerwehrgebäude Lammertsfehn fertig gestellt wur-
de. Die Feuerwehr Lammertsfehn kann ihr Fahrzeug bereits seit Mitte Juli 2020 in dem 
Gebäude wieder unterstellen. Aufgrund der Corona Pandemie konnte ein Tag der offe-
nen Tür bisher nicht veranstaltet werden. Es fand Ende Oktober im kleinen Rahmen 
eine Schlüsselübergabe statt.  
Die Kosten für den Bau sind unter den ursprünglich geplanten Kosten geblieben und 
betragen insgesamt 520.000,00 €.  
Der Sachstand wird positiv von den Ratsmitgliedern zur Kenntnis genommen.  

 
11. Beratung und Beschluss über die Vergabe TLF 4000 für die Feuerwehr Filsum 

DS-J-16-0385 
  

Es wird einstimmig beschlossen, den Zuschlag für das Fahrgestell (Los 1) an die Firma 
MAN und für den Aufbau (Los 2) an die Firma Ziegler mit den in der Vorlage dargestell-
ten Optionen zu erteilen.  

 
12. Beratung und Beschluss über die Anschaffung eines Feuerwehrfahrzeuges 

Amdorf/Neuburg - Beauftragung der KWL DS-J-16-0400 
  

Es wird einstimmig beschlossen, für die Anschaffung eines Sonderfahrzeugs der Frei-
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willigen Feuerwehr Amdorf-Neuburg einen Dienstleistungsvertrag mit der KWL abzu-
schließen. 

 
13. Erörterung Sachstand Sanierung Feuerwehrhaus Detern-Velde-Stickhausen   
  

Der Feuerwehrbedarfsplan sieht eine Sanierung des Feuerwehrhauses Detern-
Stickhausen-Velde vor. Hier soll zukünftig der Standort der Logistik-Einheit unterge-
bracht werden.  
Samtgemeindebürgermeister Boelsen berichtet, dass eine Arbeitsgruppe bestehend aus 
dem Gemeindebrandmeister, seinem Stellvertreter, dem Ortsbrandmeister, seinem 
Stellvertreter, dem Vorsitzenden des Bauausschusses und des Feuerwehrausschusses 
und der Verwaltung gebildet wurde. Ortsbrandmeister Rademacher soll in Abstimmung 
mit Gerhard Bruns einen Entwurf für die Erweiterung / Sanierung des Feuerwehrgerä-
tehauses Detern-Stickhausen-Velde erstellen und dann wieder in die Arbeitsgruppe 
geben.  
Ortsbrandmeister Rademacher teilte in der Fachausschuss-Sitzung mit, dass der 1. 
Entwurf gerade fertig geworden ist. Er weist darauf hin, dass eine Absprache vorab mit 
der Feuerwehrunfallkasse sinnvoll wäre.  
Der Samtgemeinderat nimmt den Sachverhalt zur Kenntnis.  

 
14. Beratung und Beschluss über das Feuerwehrbudget 2021 DS-J-16-0399 
  

Die im Budgetplan aufgenommenen Positionen wurden in der Fachausschuss-Sitzung 
erörtert. 
Für 2020 wurde erstmals in enger Abstimmung mit dem Samtgemeindekommando eine 
Budgetplanung erstellt; diese hat sich dem Grunde nach sehr bewährt. Die Planungen 
wurden in diesem Jahr verfeinert und um den Bereich der Fahrzeughaltung ergänzt. Die 
entsprechenden Fahrzeugkosten waren im vergangenen Jahr noch nicht in diese Fin-
anzübersicht eingebunden.  
 
Der Samtgemeinderat beschließt einstimmig, die Mittel gemäß Budgetplanung für An-
schaffungen der Feuerwehren in 2021 einzuplanen.  

 
15. Beratung und Beschluss über weitere Anschaffungen gemäß des Feuerwehrbe-

darfsplan DS-J-16-0401 
  

Seitens des Samtgemeindekommandos wurde bezüglich des Feuerwehrbedarfsplanes 
vorgeschlagen, die Maßnahmen Anschaffung des Einsatzleitwagens (ELW 1) und des 
Gerätewagens Logistik (GW-L) zu tauschen, so dass der Einsatzleitwagen (ELW 1) zu-
erst ausgeschrieben werden soll und danach der Gerätewagen Logistik (GW-L). 
Der Samtgemeinderat beschließt einstimmig, sich der Empfehlung des Samtgemeinde-
kommandos anzuschließen und die im Feuerwehrbedarfsplan vorgesehenen Maßnah-
men Anschaffung Gerätewagen Logistik (GW-L) und Einsatzleitwagen (ELW 1) zu tau-
schen.  

 
16. Beratung und Beschluss über die überplanmäßige Aufwendung im Bereich des 

Klärwerkes DS-J-16-0404 
  

In der Samtgemeindeausschuss-Sitzung wurde beschlossen, dass Herr Kahn-Dehn zu 
einem Treffen eingeladen werden soll. Dieses Treffen soll mit dem Vorsitzenden des 
Bau- und Planungsausschuss, den Fraktionsvorsitzenden und Vertretern der Verwal-
tung stattfinden und nach Möglichkeit noch vor der nächsten Samtgemeinderatssitzung.  
Der Termin musste seitens Herrn Kahn-Dehn abgesagt werden, da dieser sich zurzeit in 
Quarantäne befindet. 
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Unabhängig vom einem Treffen muss das Geld zur Verfügung gestellt werden um hand-
lungsfähig zu bleiben.  
Der Samtgemeinderat beschließt bei 15 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung die überplanmä-
ßige Aufwendung im Bereich des Klärwerkes. 
 
Ein Aufklärungsbedarf besteht nach wie vor und das Treffen mit Herrn Kahn-Dehn soll 
nach einer Vorbereitung in den Fraktionen und mit der Verwaltung nachgeholt werden.  
Vorab bitten die Ratsmitglieder um eine Informationsvorlage in wie weit bereits Ingeni-
eur-Leistungen abgerechnet wurden.    

 
17. Beratung und Beschluss über Verlängerung der FKU Förderung DS-J-16-0405 
  

Die Samtgemeinde Jümme hat in Zusammenarbeit mit dem Landkreis Leer kleine Un-
ternehmen bei der Gründung/ Erweiterung finanziell unterstützt und dafür im Haushalt 
jährlich 10.000 € eingestellt. Grundlage ist die FKU Richtlinie, die Ende 2020 ausläuft. 
Der Landkreis beabsichtigt, die Richtlinie bis zum 31.12.2023 zu verlängern. Es ist zu 
entscheiden, ob die Samtgemeinde Jümme sich auch weiterhin an der Förderung von 
Unternehmen im Rahmen der Richtlinie beteiligen will. 
 
Der Samtgemeinderat beschließt einstimmig, dass die Samtgemeinde Jümme sich wei-
terhin bis zum 31.12.2023 an der Förderung im Rahmen der FKU Richtlinie des Land-
kreises beteiligt. 

 
18. Beratung und Beschluss über den Antrag auf Unterstützung bei der Finanzie-

rung des Schutzengelhauses DS-J-16-0407 
  

Die Diakoniestation Hesel- Jümme- Uplengen plant den Neubau eines Schutzengelhau-
ses in Uplengen. Dieses soll die ambulante Pflegedauerhaft intensiv-pflegebedürftiger 
Kinder und Jugendlicher verbessern. Es hat sich ein Förderverein gegründet, der um 
finanzielle Unterstützung durch die Samtgemeinde Jümme bittet. Die Anfrage und das 
Konzept sind beigefügt. Günter Harders als Sprecher der Bürgermeister im Landkreis 
Leer schlägt eine Gesamtbeteiligung in Höhe von 50.000 € vor. Entsprechend der Ein-
wohnerzahl würde auf Jümme ein Anteil von 1957,04 € entfallen 
 
Die Ratsmitglieder sind sich einig, dass es sich dabei um Unterstützung einer sehr gu-
ten Sache handelt und beschließen einstimmig die Beteiligung der Samtgemeinde 
Jümme. 

 
19. Beratung und Beschluss über die Vergabe der Bauarbeiten Friedhofskapellen 

DS-J-16-0408 
  

Im Rahmen des geförderten Projektes der Sanierung der Friedhofskapellen sollen in der 
Friedhofskapelle Nortmoor Innenraumsanierungsarbeiten durchgeführt werden. 
Das Ausschreibungsverfahren wurde zwei Mal erfolglos durchgeführt. Die Prüfung 
durch den Landkreis Leer ergab, dass kein wertbares Angebot abgegeben wurde. 
Nach Rücksprache mit der Förderstelle in Aurich wurde eine erneute dritte Runde als 
sog. Freihändige Vergabe durchgeführt. 
Die Firma Michaelsen hat hierbei das günstigste Angebot abgeliefert und wird  
mit den Innenraumsanierungsarbeiten der Friedhofskapelle Nortmoor zum Bruttopreis 
von 8.009,39 € (inklusive 16 % Mehrwertsteuer) beauftragt. 
Die noch kommenden Dacharbeiten in der Friedhofskapelle sowie die Vergabe der Inf-
rarotheizungen sind noch in der Abstimmung und werden durch Umlaufbeschluss be-
schlossen. 
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Vor Auftragsbeginn soll das Leistungsverzeichnis dargelegt werden, welche Sanie-
rungsarbeiten durchgeführt werden. Des Weiteren soll die Entscheidung über Farbge-
bung und Gestaltung vor Arbeitsbeginn mit dem Vorsitzenden des Bau- und Planungs-
ausschusses, den Ratsherren Fecht und Grünefeld sowie Pastor Bartels abgesprochen 
werden.  
Der Beschluss ergeht einstimmig.  

 
20. Anträge und Anfragen   
  

 Samtgemeindebürgermeister Boelsen spricht das Schreiben an alle Haushalte 
an, dass den Ratsmitgliedern als Informationsvorlage vorliegt. Er selber ist von 
dem Vorhaben nicht überzeugt.  
Die Ratsmitglieder sehen dieses anders. Es wird berichtet, dass von beispiels-
weise Sportvereinen, Ortsbürgervereinen und ähnlich Schreiben zum an die Mit-
glieder und Bürgerinnen und Bürger versendet wurden, worüber sich die Emp-
fänger gefreut haben. Auch der Brief der Seniorenbeauftragten Johanne Bruns 
ist sehr gut angekommen, ebenso natürlich die Nikolausgeschenke für die Ein-
wohnerinnen und Einwohner ab 80 Jahre.  
Gerade in dieser Zeit, in der viele Leute einsam sind aufgrund abgesagter Ver-
anstaltungen, wäre ein solcher Brief mit Rückblick auf die Entscheidungen in der 
Samtgemeinde Jümme und ihren Mitgliedsgemeinden eine willkommene Ab-
wechslung und auch Wertschätzung gegenüber den Einwohnern. 
Es ergeht der Vorschlag, Ralf Möhlmann zu fragen, ob er einen solchen Brief 
formulieren möchte. Ansonsten gäbe es noch die Möglichkeit eines prof. Briefe-
schreibers. Alternativ würden die Bürgermeister der Mitgliedsgemeinde mit Un-
terstützung von Ratsherrn Hein ein solches Schreiben aufsetzen. 
Bei 2 Gegenstimmen einigen sich die Ratsmitglieder auf diese Vorgehensweise.  

 

 Es wird seitens des Rates nochmal die Kläranlage und die Fettüberlastung an-
gesprochen. Eine dringende Klärung, woher diese Überlastung kommt, ist von 
Nöten. Bei den 2 eingehenden Leitungen soll schnellstmöglich eine Probe ge-
nommen werden. Sollte das nicht durch die Mitarbeiter vom Klärwerk erfolgen 
können, soll ein Labor beauftragt werden.  
Die Problematik wurde bereits mehrfach angesprochen und auch in den Proto-
kollen der vorangegangenen Sitzungen wurde auf die Dringlichkeit hingewiesen. 
Samtgemeindebürgermeister Boelsen wird den Klärwärter darauf ansprechen.  

 

 Auf Nachfrage berichtet Samtgemeindebürgermeister Boelsen, dass die Diako-
nie die Tagespflege weiterhin in Filsum plant. Die Verhandlungen mit dem Ei-
gentümer laufen nach wie vor. 

    
21. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
  

 Harald Schirrmann erkundigt sich im Namen des Senioren- und Behindertenbei-
rates darüber, wann mit einer Entscheidung der Politik über den Antrag auf fi-
nanzielle Unterstützung zur Anschaffung von SOS-Schildern gerechnet werden 
kann. Samtgemeindebürgermeister Boelsen teilt ihm mit, dass die Vorlage für 
die Beratung gefertigt wurde und in der ersten Samtgemeindeausschuss-Sitzung 
im neuen Jahr am 15.02.2021 beraten wird. 

 

 Gemeindebrandmeister Gerold Zwick bedankt sich im Namen der Mitglieder der 
Feuerwehren der Samtgemeinde Jümme beim Rat und der Verwaltung für die 
gute Zusammenarbeit. 
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 Bürgermeister Dänekas bedankt sich im Namen der CDU-Gruppe Jümme, dass 
in diesem doch recht „komischen“ Jahr viel umgesetzt und auf den Weg ge-
bracht wurde.  

 

 Ratsherr Fecht schließt sich an. Sein besonderer Dank gilt als Vorsitzender den 
Feuerwehrausschuss-Mitgliedern. 

 

 Samtgemeindebürgermeister Boelsen bedankt sich ebenfalls für die gute Zu-
sammenarbeit und Mitwirkung, sowie den fairen Umgang unter- und miteinan-
der. Letztendlich ziehen alle an einem Strang.  

 

 Als Vorsitzender bedankt sich Gerhard Bruns bei den Anwesenden für ein be-
sonderes Jahr mit besonderen Umständen für den Rat, die Verwaltung und die 
Mitarbeiter. 

 
  

 
22. Schließung der Sitzung   
  

Vorsitzender Bruns schließt um 20.49 Uhr die Sitzung.  

 
 
 

Vorsitzender Samtgemeindebürgermeister Protokollführerin 

 
 
 
 

[Bruns]    [Boelsen]    [Collmann] 
  
 


	SMC_BM_SNFUNK
	Anwesenheit
	BM_Text2
	Text
	Tagesordnung
	BM_Text3
	Vorlage
	Wortprotokoll
	Zu
	BM_Text4

